

Bibliographie

- Félix BRASSART – *Fiefs et fieffés de la motte d'Orchies* – Bulletin de la Commission Historique du Nord – Tome XIX - 1890
- M. DEGEZ et M. DELEPORTE-BAYART – *Monographie agricole du canton d'Orchies* – 1895
- Théodore LEURIDAN – *Statistique féodale* – Bulletin de la Commission Historique du Nord – Tome XXV – 1901
- V. LORIDAN – *Visite à la faïencerie artistique de MM. L'Herminé, père et fils, à Orchies* – Bulletin de la Société de Géographie de Lille – N° 5 - mai 1909
- Eugène FELIX – *Aux Glorieux Vengeurs d'Orchies* – 1915 (édité à Eu)
- J. D. – *Le beffroi d'Orchies, sa reconstruction* – Le Grand Hebdomadaire illustré du Nord de la France – 26 septembre 1926
- ANONYME – *Les fêtes de la renaissance d'Orchies* – Le Grand Hebdomadaire illustré - N° 31 – 31 juillet 1927
- ANONYME – *La destruction et la renaissance d'Orchies* – Le Grand Hebdomadaire illustré – N° 32 – 7 août 1927
- Abbé DELEBECQUE – *Souvenirs Orchésiens* - 1927
- Gustave LHOMME et Pierre CARNEAU – *Histoire d'Orchies* – 1938
- Gustave LHOMME – *L'Hospice Hôpital d'Orchies et les œuvres hospitalières depuis le XIIIe siècle* – 1942
- Roger FELIX, Gustave LHOMME, Pierre CARNEAU, Emile DRAUX – *Orchies, des origines à nos jours* – préambule : *La Pévèle préhistorique, gallo-romaine, franque*. 1959
- Pierre CARNEAU – *Une vaillante cité : Orchies en Pévèle* – Bulletin municipal d'Orchies N° 1 - 1964
- Anonyme – *La Section d'Orchies des ACPG 39-45* – 1965
- Emile DRAUX – *Les souterrains d'Orchies* – Bulletin municipal d'Orchies - 1971
- Emile DRAUX – *Nouvelle histoire d'Orchies* – 1980
- Gilbert HONOREZ – *Numismatique orchésienne* – Amis de Douai – Tome VIII n° 8 - 1981
- Jean-Marie DUVOSQUEL – *Les Albums de Croÿ* – Tome XII – *La Châtellenie de Lille Douai Orchies* – Planche 28 – 1985
- Alain PLATEAUX (dir. de) – *Les églises de la Pévèle française* – 1990
- Yves MAERTEN, Nathalie DURANSOY, Valérie LEROY – *Epopée d'une boisson : la chicorée* – sd (vers 1999 ?)
- Dominique NEYRYNCK – *La saga Leroux, une entreprise, des hommes, une région* – 1999
- SHPP – *Les châteaux de la Pévèle française et belge* – 2010
- PEVELE* – publication de la Fondation de Pévèle
- N° 1 – André BRIET – *Orchies, culture et environnement* – 1995
Julien BROCARD – *L'Hôpital d'Orchies ; bulle d'Innocent IV en 1245* – 1995
- N° 2 – Julien BROCARD et Alain PAYELLE – *Procès d'un drapier d'Orchies en 1786* – 1992
- N° 3 – René DELZENNE - *La chapelle N.D. de la Merci à Orchies* – 1992
- N° 6 – Marcel BEAUCARNE – *D'Orchies à Esplechin : le curé Jean Rosier, illustre poète* – 1993
- N° 8 – Emile DRAUX – *Orchies – La Libération* – 1994
- N° 10 – Michel DELCROIX – *Orchies – Mon faubourg d'avant 14 à nos jours* – 1994
Alain PAYELLE et Bernard LECLERCQ – *Commémoration du cinquantenaire de la libération* - 1994
- N° 11 – Bernard LECLERCQ – *Libération de la Pévèle* (additifs)

- N° 13 – Yvette LECOCQ - *Historique de la Société «Les Pourchots d'Orchies»* - 1995
 N° 14 – Alain PAYELLE – *Orchies – Sonne donc, joyeux carillon !* – 1996
 N° 15 - Marie HAVÉZ-PLANQUE – *Fête de la Renaissance et du couronnement de la muse du Pévèle* – 1996
 Marguerite BERTON-BOCQUET - *L'église d'Orchies* – 1996
 N° 19 – Marguerite BERTON-BOCQUET – *Le beffroi d'Orchies* 1997
 Emile DRAUX – *La Tour à Diables d'Orchies* – 1997
 N° 24 – *Discours* de Monsieur Michel HERMAND pour l'inauguration de la Maison de la Chicorée – 1998
 Alain PAYELLE – *La chicorée, ou plutôt, les chicorées* – 1999
 Yves MAERTEN-DURONSOY et Valérie DORMART-LEROY – *La chicorée, une industrie* – 1999
 Yves MAERTEN et Valérie DORMART – *La saga Leroux* – 1999
 Alain PAYELLE – *L'image Leroux* – 1999
 N° 26 – F. BEURTHÉRET et R. LACOMBLEZ – *L'évacuation à Orchies 1^{er} témoignage* – (Nord-Eclair) 2000
 Yvette LECOCQ – *L'évacuation à Orchies 2^{ème} témoignage* – 2000
 N° 31 – Julien BROCARD – *Notes sur Orchies* – 2002
 N° 34 – L'incendie d'Orchies en septembre 1914 (affiche allemande et photos) – 2004
 N° 36 – Fernand DRAUX et Alain PAYELLE – *Orchies – L'invasion allemande de 1914* – 2004
 N° 39 – Jacques LEBACQ - *Orchies, Croix de Guerre* – 2005
 N° 40 – Alain PAYELLE - *Orchies : les noms de rues au fil du temps* – 2006
 N° 45 – Victorine NOTREDAME – *Orchies ; la cité du Maroc* – 2009
 Pierre THOMAS – *La gare d'Orchies à travers les siècles – 1^{ère} partie : des origines à la réalisation de l'étoile* – 2009
 N° 46 – 47 – 48 – Pierre THOMAS – *La gare d'Orchies 2^{ème}, 3^{ème} parties et fin* – 2009 et 2010

PAYS DE PEVELE – publication de la Société Historique du Pays de Pévèle

- N° 30 – Alain PLATEAUX – *Les châteaux de Pévèle d'après les Albums de Croÿ* – 1991
 N° 31 – Alain PLATEAUX – *Orchies a-t-elle une origine romaine ?* 1992
 Frédéric VIENNE – *L'ingénieur du roi visite la Pévèle ; Claude Masse – 1724-1727* – 1993
 N° 36 – *Des Pévèlois célèbres* – Collectif – 1994 – (Alphonse Leroux) - 1994
 N° 38 – S. GABOREAU et J.M. SABLON - *Notices généalogiques sur trois familles SABLON d'Orchies* - 1995
 Richard WLEKLINSKI - *Nouveau son de cloche à Orchies* - 1995
 Alain PLATEAUX – *Cloches anciennes en Pévèle* – 1995
 N° 39 – Michel MOMONT - *Marguerite de Flandre, grande dame de Pévèle* – 1996
 N° 42 – Bruno FOUROT – *La Maison du Roi à Orchies* – 1997
 N° 59 – Alain PLATEAUX – *Pôvre Pévèle, pôvre misère – La situation de la Pévèle lors des guerres de Louis XI* – 2006

Les Amis de Douai - revue du Syndicat d'Initiative :

- Pierre CARNEAU - *Souvenirs orchésiens* - Tome VI n° 4 - octobre à décembre 1974 - page 70
 Emile DRAUX - *Les remparts d'Orchies* - Tome VII n° 6 - avril à juin 1978 - page 24
 Emile DRAUX - *Le jeu de balle et le jeu de paume à Orchies* - Tome VII n° 8 - octobre à décembre 1978 - page 153

Nota : Il existait au presbytère d'Aix-lez-Orchies un manuscrit rédigé par l'abbé Leroy, curé durant la Grande Guerre, et qui décrit jour après jour la destruction d'Orchies et l'exode des habitants dont beaucoup se réfugiaient dans les villages des alentours, dont Aix. Il semble que ce document soit perdu.

Orchies, vu par le visiteur des paroisses entre 1690 et 1728 (rapports publiés par Alexandre PASTURE et François JACQUES – Bruxelles 1968) :

Capitale du pais de Pévèle. Le roi est seigneur de cette ville qui est ancienne et a encore ses portes et rampars mais qui sont en partie ruinez. Elle n'a rien de considérable pour le présent et n'est pas une place de défense. Le patron de la cure, qui s'étend assez loing hors de l'enceinte de la ville, sont messieurs les chanoines de Tournay, qui y sont aussi les gros décimateurs avec les dames de l'abbaie de Flines. Il y a dans cette ville un cloître de capucins fort propre et bien bâti et dans les fauxbourgs deux de religieuses : l'un, nommé l'hôpital Théolomin, a été fondé par la comtesse de Flandre, Marguerite, l'an 1257.

Orchies vu par l'ingénieur du roi, Claude Masse, entre 1724 et 1727 (Cf. Frédéric VIENNE – L'ingénieur du roi visite la Pévèle, Claude Masse 1724-1727 – Pays de Pévèle N° 34 – 1993) :

Cette ville est située dans une grande plaine haute, enceinte de larges et profonds fossez pleins d'eau qui renferment une muraille percée de crénaux. Il y a quatre principales portes dans des tours qui servent de flancs à partie de l'enceinte, recouverts d'un coffre qui redouble les fermetures, et flanquent les fossez. Chaque portes sont fermées de trois hais ou battants et à chacune un pont-levis à flèche en bon état. On ne peut prendre cette ville sans du canon, c'est pourquoy, en tems de guerre, on y tient ordinairement garnison, ils ne craignent ny les partis ny les camps volans. Elle est percée d'assez belles rues, larges et assez droites, bien pavées ; il n'y a aucunes maisons remarquables que la maison de ville qui est dans la place qui est bien grande pour une petite ville ; il y a une maison toute simple, enceinte de fossez, que l'on appelle la maison du Roy, dont relèvent plusieurs seigneuries. L'église est simple et l'on compte dans l'étendue de sa paroisse 416 feux. Il y a un couvent de Capucins et un de Sœurs Grises.

Inscription qui est au pied d'une carte dans la maison de la ville d'Orchies :

Orchies, ville très ancienne, capitale du pays de Pévèle, fleurissoit l'an 818 par l'agréable demeure de Louis premier, Roy de France, surnommé le débonnaire, y tenant sa Cour avec le comte saint Evrard. Cette ville pour lors étoit nommée orea castrum y décrétant ses ordonnances, saint Piât y prescha l'évangile l'an 286. *

L'on peut juger par l'inscription ci-dessus de l'ancienneté de cette ville, qui avoit plus de 500 toises de longueur et 400 de largeur, selon les vestiges des fossez qui y restent, qui sont encore l'éte en partie pleins d'eau. L'on assure que l'intérieur renfermé entre ces fossez étoit tout remply de rues et maisons ; on entroit dans cette ancienne ville par six portes, où il y a encore des ponts où l'on peut mettre des barrières, y ayant des pilliers de briques avec des crénaux.

Il y a à l'Est et proche de cette ville un hôpital desservi par des Religieuses Bernardines ; la maison est située dans un terrain bas, enceint de larges et profonds fossez pleins d'eau ; il y passe un petit ruisseau qui fait tourner un moulin partie de l'année.

* Cette présence de Louis le Débonnaire est contestée, notamment par Gustave Lhomme, car aucune charte de ce roi ne porte la mention d'Orchies. D'autres disent même que sa fille

Gisèle serait née en cette ville, ce qui est improbable. La présence de St Piat reste problématique...